

— Comment avez-vous conversé avec le Pape ? En français ou en italien ?

— Mais, en italien.

Et, de suite, M. Emile Ollivier m'a démontré, en se servant de cette langue, qu'il la possède parfaitement.

— Naturellement, a-t-il ajouté, Pie X s'est plu à converser longuement, pouvant s'exprimer en sa propre langue, et l'entretien a été d'autant plus intéressant.

— Il est inutile de vous demander si vous avez parlé des affaires de France.

— Oh ! notre conversation a porté sur les difficultés de toute nature existant entre la France et le Saint-Siège.

Cette conversation ayant été absolument confidentielle, M. Emile Ollivier garde la plus grande réserve sur les idées et les propos qui ont été échangés entre Sa Sainteté et lui. Mais, où il est très affirmatif, c'est dans l'impression affectueuse et admirative que lui a inspirée le Souverain Pontife.

— Au bout de quelques instants, m'a-t-il dit, je parlais avec lui comme on fait avec un vieil ami, et tout en gardant sa dignité souveraine, il a été d'une affabilité charmante. Il est impossible, voyez-vous, d'approcher Pie X sans éprouver vis-à-vis de lui le sentiment de la plus chaude sympathie. Il n'a pas la majesté officielle de Léon XIII, mais il a la majesté irrésistible de la douceur et de la bonté.

Et, en disant cela, l'illustre académicien s'animait et se montrait profondément ému.

— Ce qui m'a le plus frappé, a-t-il ajouté avec vivacité, ce sont les qualités supérieures de son intelligence.

“ Cette intelligence est faite de clarté, de lumière et de précision. Il écoute à merveille, saisit juste ce qu'on lui dit, va toujours droit au point décisif et délicat de la question, et la résume en quelques mots d'une parfaite précision. A mon avis, il a, infiniment plus que Léon XIII, les véritables qualités de l'homme d'Etat. Pas de rêveries, pas de chimères, mais le sentiment des réalités et la vue claire de ce qui est possible et de ce qui ne l'est pas.

“ Et ce qui m'a frappé encore plus que le charme et l'intelligence de Pie X, c'est sa vaillance. Il a la véritable vaillance, douce, calme, exempte de toute fanfaronnade. Il n'élèvera jamais la voix en disant : *Non possumus*; quand il aura à le dire, ce sera d'une voix très douce ; mais quand il l'aura dit, il ne s'en départira jamais plus.

“ Si les circonstances devenaient difficiles, attendez-vous à de grandes choses. Il sera à l'occasion autant héros que saint.”

Et M. Emile Ollivier me tendit la main, comme s'il croyait avoir dit tout ce qu'il pouvait dire. Mais je voulais savoir autre chose :

— Et la France ? lui ai-je dit ; vous avez dû voir qu'on s'est attaché à montrer le Saint-Père comme peu sympathique à notre pays.